
Notre association prouve une nouvelle fois sa 

vitalité et continue d’être le point de rencontre de 

celles et ceux qui cherchent à trouver ou 

retrouver l’esprit du Chemin à travers les 

marches, les activités artistiques et culturelles, les 

rencontres.

Ce succès est dû bien sûr à la bonne gestion de 

l’association depuis des années mais aussi à 

l’implication sans faille de plus d’une centaine de 

bénévoles. 

Oui ! Lisez attentivement ce Rétro, ils sont plus 

de cent ! Qui travaillent sans relâche à maintenir 

nos portes ouvertes et à apporter leur expérience, 

leur art, leur savoir‑faire et leur écoute. Nous les 

en remercions et continuons de nous efforcer à 

maintenir le cap pour promouvoir ce chemin de 

vie auprès de tous.

Mais il reste beaucoup à faire, plusieurs chantiers 

sont en cours et requièrent des idées et de la 

main‑d’œuvre.

Nous comptons sur vous.

M. Souris

Présidente de Compostelle 2000

Chers ami(e)s, 
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21 juillet 2023 : arrivée du 4e pélé PMR à Saint‑Jacques‑de‑Compostelle.

Toutes nos félicitations à Florence, Gilles, Graziella, Laurent et Romain qui ont réalisé

leur chemin de Compostelle. Que vive le pélé PMR de Compostelle 2000 !
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Le pélé PMR : tous pélerins !

Partis du Mont‑Saint‑Michel en juillet 2017, nous sommes enfin arrivés à 

Compostelle en 2023 !  Subissant, lui aussi, les effets de la crise sanitaire, 

le 4e pélé PMR a été adapté avec une année blanche, une semaine autour de 

Vézelay et deux années en Espagne.

Cette dernière année s’est déroulée 

dans une magnifique ambiance, de 

partage, de fraternité et d’éclats de 

rire ; n’y est pas étrangère la présence 

de beaucoup de nouveaux, motivés, 

joyeux, chaleureux, qui ont trouvé 

leur place dès la première minute, 

ainsi que celle de quatre super scouts 

SUF de Lisieux. 

Forts de l’étape 2022, assez 

éprouvante, nous avons su nous 

réserver des journées plus calmes : 

excursions avec courtes marches 

(Lugo, Fistera/Muxia, A Coruña) et 

journée plage/fête de la mer (Tapia).

Le 21 juillet, grand bonheur, grande 

émotion d’arriver à Saint‑Jacques ! 

Nous avons parcouru tôt le matin les 

6 km séparant notre camp de la Plaza 

del Obradoiro. Nous avons traversé 

la vieille ville au son d’une belle 

musique de Galice ; Gilles, Laurent et 

Romain ont marché le dernier 

kilomètre arborant la banderole de 

Compostelle 2000, suivis par 

Graziella et Florence. 

Après une pause gourmande au 

Seminario Mayor, nous nous sommes 

rendus à la cathédrale pour la messe 

des pèlerins où nous avons pu 

admirer les grandes envolées du 

botafumeiro. 

Merci, pour toutes ces années depuis 

2017 :

‑ à nos PMR pour leur présence, leur 

bonne humeur, leur patience et leur 

confiance,

‑ à tous les participants qui se sont 

donnés à fond pour entourer les PMR 

jusqu’à l’arrivée, 

‑ aux accueillants et aux autres 

membres de Compostelle 2000 qui 

nous ont aidés et épaulés,

‑ à nos généreux donateurs, réguliers 

et occasionnels, 

‑ aux associations amies, françaises et 

espagnoles, qui nous ont aidés de 

plein de manières, nous ont accueillis 

et ont marché avec nous.

Et maintenant ? Le 4e pélé se termine, 

vive le 5e pélé ! Une seule certitude : 

le pélé PMR, ininterrompu depuis ses 

débuts en 1999 – sauf en 2020 –, doit 

perdurer…. mais aussi s’adapter.  

Mode de fonctionnement, lieu, 

durée : tout est ouvert pour la 

nouvelle équipe qui peut compter sur 

l’aide de l’association, y compris celle 

des organisateurs l’ayant précédée. 

Que vive le pélé PMR, cette 

expérience humaine unique ! Ultreïa !

J.‑F Creusot, P. Hörlin,

M. Cosnard et C. Flayelle de Xandrin.

Ils nous racontent leur pélé

• « Je crois à l’aide des autres, à 

l’amour des autres, je fais 

confiance à ceux que j’apprécie. 

L’idée de faire une pause 

permettant de rencontrer des 

personnes aidantes et le 

cheminement avec Saint Jacques 

protecteur m’a fait avancer vers 

la demande de ce pèlerinage. 

Merci beaucoup E. (ma 

référente), pour être auprès de 

moi, de me comprendre, de ta 

douceur lors des soins, de ton 

écoute, même la nuit quand je te 

demande de me retourner. 

Merci. La joëlette : quand je suis 

dessus, je ne suis plus 

handicapée, je me sens plus 

légère, apaisée.

Les photos qui représentent bien 

mon pèlerinage : une de groupe, 

car les gens sont importants pour 

moi ; une où je rigole, car ce sont 

des moments où j’oublie que je 

suis handicapée ; une de la mer : 

c’est joli, l’eau me fait du bien ; 

une photo de Saint Jacques qui 

m’apaise. »

• « Quelle expérience ce fut ! Ma 

première fois à marcher sur le 

chemin de Saint‑Jacques et 

surtout premier contact avec des 

PMR, les joëlettes : pas facile au 

début, mais avec lʹaide des 

anciens on est vite mis dans le 

bain, surtout pour la toilette. De 

belles rencontres, synchronicités 

et leçons de vie que nous 

amènent ce pèlerinage et la vie 

en groupe.»

• « À mon retour, j’ai beaucoup 

partagé non pas sur le nombre de 

kilomètres parcourus mais plutôt 

sur l’ambiance, l’émotion, les 

joëlettes, la confiance entre ceux 

qui sont assis dessus et les tireurs/

marcheurs. Bref, venez goûter 

cette expérience unique. »

• « [Les PMR] sont tour à tour 

joyeux, graves, en forme, 

fatigués, patients, impatients, 

comme chaque pèlerin. Tous 

pèlerins ! »
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Paris 14e enfin balisé !

Vous souvenez‑vous qu’en 2019 j’étais si heureux 

que nous ayons obtenu 1 320 voix au Budget 

participatif ? Suffisamment pour que le projet 

« Balade culturelle dans le 14e » soit adopté.

Mais je n’imaginais pas que les années de contrôle 

sanitaire qui ont suivi nous amèneraient à  

retarder cette inauguration de plus de 4 ans et 

demi !

Heureusement le chemin de Compostelle 

régénère, il permet de nourrir une propension 

collective positive, pour reprendre les termes du 

philosophe vrai.

Ainsi, après 15 ans d’efforts de toutes sortes, la 

Rive gauche est balisée. Le nombre de clous que 

nous avons fait poser en Île‑de‑France est porté 

aujourdʹhui à 563. Plus dʹun demi‑millier. Mais ce 

chiffre nʹa guère dʹimportance, lʹessentiel est que la 

voie de Paris commence sérieusement à être 

visible. Je remercie sincèrement Brigitte Collignon, 

Martine André, René Deleval, Joao Gonçalves et 

Eduardo Paz pour leur soutien sans faille. Il reste 

encore bien des secteurs de Paris à baliser, le 

travail n’est pas fini ! 

J.‑F. Féjoz

Contact voie du Nord : cette année, nous avons reçu 

Elisabeth Higel de l’Association des Amis de Beauvaisis 

vers Compostelle. Cette association a déjà balisé le 

parcours Beauvais ‑ Mantes‑la‑Jolie ‑ Chartres. Nous 

avons échangé pour participer ensemble au balisage de la 

jonction à Orry‑la‑Ville. Cette collaboration se fera en 

2024. 

Voie de Chartres : l’équipe est très attentive à ce tronçon 

qui est toujours en travaux et le balisage doit s’adapter. 

Voie d’Orléans : il y a un projet de modification du tracé 

à la sortie de Saulx‑les‑Chartreux pour éviter la traversée 

de la N20. 

Traversée de Paris : le feuillet de la traversée de Paris est 

réalisé et il est mis à la disposition des pèlerins.

Hébergement : nous avons obtenu quelques nouvelles 

adresses, mais cela reste toujours insuffisant. Tout 

hébergeur potentiel peut s’inscrire auprès de Catherine 

Cellier (catherine.cellier1@orange.fr) qui gère le fichier.

Présence de Compostelle  2000 :

‑ À la journée des partenaires du tourisme en Essonne le 

30 mars 2023,

‑ Réunion à Massy entre « Destination Paris‑Saclay » et les 

six nouveaux hébergeurs en présence de Sylvain Lozano,

‑ À Écouen, manifestation « semaine du développement 

durable » en présence d’Alain Zadworny et Emile 

Lhomme.

Rejoignez‑nous pour le plaisir de marcher ensemble ou 

seul, et assurer une meilleure rotation pour la vérification 

de chaque tronçon ! 

M. Chartier‑Brasset et E. Lhomme

Rosa del Camino 
de Santiago

Ce rosier français orne 

le Chemin à Vauhallan. 

Dʹautres communes 

suivront. 

Offrez‑le à vos amis !

Balisage : la commission des chemins en Île‑de‑France se porte bien !

Nous sommes trente personnes qui 

balisons, contrôlons, aménageons, 

cherchons des hébergements, pour 

mettre en valeur le Chemin qui passe 

par Paris. Le balisage couvre quatre 

départements : le Val d’Oise, les 

Hauts‑de‑Seine, l’Essonne et les 

Yvelines. 
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La chorale

Chanter est avant tout un plaisir 

physique qui permet d’ouvrir grand 

ses yeux et ses oreilles, concentrer son 

esprit, sentir un rythme, tendre son 

corps vers l’harmonie avec ses 

voisins... Un moment de bien‑être et 

de liberté qui n’est pas sans rappeler 

le Chemin. 

Aidé de tambourins, maracas et 

clochettes, Bertrand Bellet entraîne 

chaque mois une quinzaine de 

pèlerins sur les chemins de 

Compostelle de Jean‑Claude Bénazet, 

Anne Sylvestre et d’autres musiciens.  

Merci à Bertrand. Ultreïa !

M. Souris

La librairie de la rue Hermel propose la version imprimée de 
nombreux guides édités par Compostelle 2000 ainsi que la version 
numérique de leurs mises à jour. Elles sont accessibles librement en 
passant par lʹonglet « librairie » sur le site de lʹassociation ou par le 
QR code imprimé sur le guide (Le Puy – Saint‑Jean‑Pied‑de‑Port par 
exemple).

F. Robert

De Montrouge à Saint‑Rémy‑lès‑
Chevreuse en passant par Vauhallan

Avant de s’élancer sur leur Chemin, quatre 

adhérents primo‑partants ont bravé les 1er et 

2 avril les prévisions météo pessimistes pour 

participer à la « première » des « premiers 

pas ». Et les 9 et 10 septembre, malgré la 

canicule, six autres participants ont 

emprunté le même itinéraire pour tester leur 

équipement (sac, chaussures, vêtements), 

pour lire, comprendre et suivre les balisages, 

pour se repérer à l’aide d’applications sur 

téléphone et pour partager en cheminant. 

De nouvelles sessions sont programmées 

pour 2024. Les dates sont à retrouver sur 

l’agenda.

C. Cellier et A.‑M. Ribaillier Ill
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Premières éditions des « premiers pas » réussies !

Nouveautés 2023

Dominique E. : « Extrêmement sympathique et 

particulièrement utile. Excellente expérience humaine. 

Belle initiative. »

Marina : « Complément d’infos indispensables. Les 

balises n’ont plus de secret. Belle expérience humaine et 

pratique. »

Rosarina : « Très encourageant pour les primo‑partants. 

Partir pour moi devient une réalité, maintenant je suis 

prête. »

Dominique N.  : « Ça remet mon projet en question... Si 

tout le trajet était comme ça, ce serait géant. J’ai adoré. »

Quelques impressions de ces « premiers pas »

Le coin du libraire
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Une fois le Chemin, ou partie du Chemin accompli, on 

ressent le besoin de continuer à le faire vivre et on peut 

avoir envie de le revivre autrement. Rencontres, amitiés 

partagées et découvertes de nouvelles contrées laissent 

des souvenirs inoubliables qu’il est possible de poursuivre 

grâce à l’hospitalité qui peut revêtir différentes formes, 

par exemple :

‑ Devenir accueillant au sein d’une association jacquaire 

qui est bien souvent le premier contact avec les pèlerins ;

‑ Devenir hospitalier dans un gîte en France, en Espagne, 

voire en Italie afin d’y accueillir les pèlerins, d’entretenir 

le gîte et d’y préparer les repas si nécessaire ;

‑ Proposer un accueil « familial » ou « jacquaire » 

s’adressant surtout à des personnes qui habitent près d’un 

chemin et qui sauront se rendre disponibles.

Être hospitalier ou accueillant n’est pas un métier, ni 

même une obligation, mais plutôt le fait de passer des 

moments agréables et gratifiants. 

Notre association Compostelle 2000 se donne pour 

objectif majeur de dynamiser la voie de Paris, tant vers 

Chartres que vers Orléans ou Vézelay. Félicitons nos 

baliseurs d’avoir tant œuvré dans toute l’Île‑de‑France 

afin de faciliter l’accès aux chemins.

Il nous reste maintenant à étoffer notre réseau 

d’hébergements et surtout d’accueils jacquaires. Nous 

comptons sur vous toutes et tous mais aussi sur les autres 

associations jacquaires, les offices de tourisme et les 

municipalités pour que la voie de Paris soit reconnue au‑

delà de nos frontières.

C. Cellier
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L’hospitalité, c’est quoi ?

Les premières sessions de cette 

« commission avenir » ont permis la 

constitution d’une équipe, dont 

l’âge oscille majoritairement entre 

la vingtaine et la quarantaine 

d’années. Dans un premier temps, 

nous avons partagé nos expériences 

du Chemin et nos attentes 

concernant une association 

jacquaire. Nous avons ensuite 

évoqué les différentes classes dʹâge 

que Compostelle 2000 souhaitait 

particulièrement toucher, le rôle 

potentiel des réseaux sociaux et de 

la vidéo. 

Anne‑Cécile partait sur le chemin 

portugais en juillet. Elle nous a  

proposé de filmer son périple et de 

créer des vidéos thématiques 

(photo ci‑contre). Il nous reste à 

réaliser un gros travail de montage 

de ces rushs. Si tous ces thèmes 

vous intéressent, nʹhésitez pas à 

rejoindre lʹéquipe !

C. Tassel

Le témoignage dʹAnne‑Cécile

« Depuis que je suis revenue de 

mon premier chemin de Saint 

Jacques en août 2020, je recherchais 

un endroit où échanger au sujet de 

cette expérience humainement très 

riche ayant impacté radicalement 

ma perception de la vie. 

Cela m’aurait aussi permis de me 

sentir comprise…  car grand 

nombre de personnes de mon 

entourage, n’ayant pas cette passion 

pour la randonnée, avaient du mal 

à saisir l’intensité des moments 

vécus sur le Camino de Santiago. 

Participant régulièrement à des 

conférences et à des forums sur la 

marche, j’ai découvert Compostelle 

2000 en mars dernier qui m’a alors 

proposé de participer à la 

commission avenir, incluant le 

projet de promouvoir la 

connaissance du Chemin auprès de 

jeunes. 

Me joindre à ces séances m’a permis 

de rencontrer des personnes de 

tous âges et ayant le même intérêt 

que moi à parler du Camino. 

Les échanges nous ont fait prendre 

conscience de l’intérêt des réseaux 

sociaux : un travail est en cours 

pour partager du contenu et faire 

davantage connaître l’association 

aux jeunes. »

Une association tournée vers l’avenir

Depuis mars 2023, un groupe de travail dʹune dizaine de personnes sʹest constitué. Il réfléchit aux moyens de 

promotion des chemins de Compostelle et de lʹassociation Compostelle 2000 auprès des moins de 50 ans.
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Pour beaucoup d’entre nous, l’accueil fut le premier 

contact avec un pèlerin expérimenté qui nous a fait 

entrevoir l’esprit du Chemin. La façon dont nous avons 

été reçus a été déterminante pour la suite. Par son 

expérience et son vécu, il apporte une qualité d’écoute 

qui permet de lever certaines appréhensions, d’orienter 

les choix, de proposer des solutions.

Au‑delà de cartes et de guides, l’accueillant oriente vers 

des ateliers de préparation, des marches, propose des 

hébergements jacquaires et permet d’accéder en temps 

réel à l’actualité des chemins. Le 11 rue Hermel est 

aussi la porte d’entrée dans notre association, par 

l’envie que l’on peut donner d’y adhérer et de 

participer à certaines activités, de s’investir dans 

certains rôles…

Pour assurer cet accueil, une vingtaine de membres de 

l’association se relaient. Ils ont tous l’expérience du/des 

chemins et l’envie de la partager. Le groupe se 

renouvèle en permanence et de nouveaux accueillants 

sont venus le renforcer en 2023 : Raphaël Ravelle‑

Chapuis, Christiane Saussier… Si cette expérience vous 

tente, n’hésitez pas à en parler à un des accueillants.

C. Ogier

11 rue Hermel : un accueil pèlerin à Paris

Ouvert toute l’année, quatre jours par semaine (lundi, mercredi, vendredi et samedi), l’accueil de Compostelle 2000 est un 

lieu d’information pour celles et ceux que l’aventure jacquaire tente ou fait rêver… dans une ambiance changeante au gré 

des expositions qui habillent les murs de notre galerie Hermel. 

Depuis sa création, Compostelle 2000 s’est donné pour mission d’accompagner le pèlerin. Accompagner le pèlerin avant 

son Chemin pour l’aider à construire son projet et à se préparer, aussi bien physiquement et techniquement que 

culturellement. Accompagner le pèlerin après son Chemin pour comprendre, raconter, approfondir son expérience… 

Accompagner et aider le pèlerin du début à la fin et même après son Chemin, en plus de l’aider concrètement, c’est 

permettre des occasions de se rencontrer, d’échanger, de partager…

Compostelle 2000 vous accompagne

Paroles dʹaccueillants

Qu’est‑ce qui vous a décidé à devenir accueillant(e) ?

Chloé : « Tout au long de mon propre Chemin, j’ai eu la 

chance d’être aidée, conseillée, aiguillée… Je suis 

devenue accueillante un peu comme un passage de 

témoin, afin de donner un peu après avoir tant reçu. »

Qu’est‑ce que vous avez le plus envie de transmettre ?

Gérard : « Difficile d’accueillir, d’écouter, de conseiller 

en s’appuyant sur son expérience sans se mettre en 

avant, tout en transmettant son enthousiasme. 

L’accueillant doit répondre aux questions, désamorcer 

les craintes, donner le petit coup de pouce qui rendra le 

Chemin possible. »

Quelle question ou situation vous a le plus surpris en 

tant qu’accueillant(e) ?

Claude : « Le nombre croissant de jeunes qui, à trente, 

quarante ans, remettent en cause leurs choix de vie et 

de profession, et prennent le Chemin pour se « refaire ». 

Leur témoignage est tonifiant. »

Découvrir
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¡Bienvenidos a la clase 
de español!

L’équipe change mais les cours 

se poursuivent cette année à 

partir de décembre. Préparez‑

vous au vocabulaire de base 

du Camino Francés avec 

Rosarina et Pierre‑Marie.

Les rencontres avant Chemin/sac à dos

Ces réunions permettent aux futurs pèlerins de rencontrer des pèlerins 

confirmés qui répondent à leurs questions et appréhensions, les conseillent 

sur leur projet et les aident à préparer un sac à dos léger. 

En 2023, une soixantaine de personnes toutes très enthousiastes ont pu 

bénéficier de cette aide au cours de six réunions conviviales et interactives. 

En 2024, neuf nouvelles réunions sont programmées (dates à retrouver 

dans l’agenda).

C. Cellier, G. Harlay, E. Lhomme, P. Michel,

C. Ogier, P. Seignot, M. Souris, D. Tournié et A.‑M. Ribaillier.

Les dîners

Chaque premier vendredi du mois, 

Jacques et Catherine vous 

accueillent autour d’un verre ou 

d’un repas, au Vieux Châtelet, 

1, place du Châtelet, Paris 1er.

C’est une occasion très conviviale de 

rencontrer d’anciens pèlerins ravis 

de faire profiter de leur expérience 

ceux qui ne sont pas encore partis. 

Inscrivez‑vous à l’accueil ! 

J. Blanc et C. Cellier

Savoir s’orienter sans 
téléphone ni GPS ?

Deux formules sont proposées.

• Formule de base

Lecture de cartes et boussole, 

rue Hermel. Deux sessions 

sont programmées pour 

janvier et février 2024.

• Formule dʹorientation 

Application de lʹutilisation de 

la boussole et de lʹorientation 

au bois de Vincennes 

(inscription lors de la session 

« formule de base »). Une 

session est prévue en avril 

2024 .

À vos boussoles ! 

Applications GPS pour randonneurs 

Utile ou pas l’application GPS pour le Chemin ? 

Certains m’avaient dit que les indications sont très 

claires et suffisantes pour s’orienter sans souci, du 

moins sur les chemins que j’allais emprunter, le Puy et 

le Camino Francés. Inexpérimentée, partant seule, 

n’ayant aucun sens de l’orientation et du genre 

prévoyante, j’ai suivi les ateliers pour me sécuriser. Je 

ne l’ai pas regretté. S’il est vrai qu’en Espagne il faut 

vraiment le vouloir pour se perdre… en France 

l’application GPS m’a évité des erreurs ou levé des 

doutes plusieurs fois !

Je dois dire que ça m’a semblé curieux de consacrer 

trois séquences à ce sujet. Mais en participant, j’ai 

apprécié la méthode qui a permis à chacun de 

comprendre le principe de fonctionnement d’un GPS 

(avec des ressources pédagogiques étonnantes dans la 

salle…), de connaître les choix d’applications possibles 

et celle retenue pour les ateliers (Visorando) et de se 

familiariser avec les différentes manipulations à 

effectuer (pas si simples sans accompagnement). 

Le dernier atelier nous a permis de pratiquer lors 

d’une journée au bois de Vincennes et de constater que 

nous maîtrisions Visorando. Je me souviens d’une 

journée très sympathique, de belles rencontres, un 

moment de partage où chacun a évoqué un projet de 

chemin à court ou moyen terme. J’espère que chacun a 

pu ou pourra réaliser son projet. 

En leur nom, je tiens à (re)dire un grand merci à Aline, 

Gérard et Patrick pour avoir animé les ateliers 

applications GPS avec tant de pédagogie et de bonne 

humeur !

Témoignage de D. Esnault

Se préparer
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Les randos de Francis

Je m’appelle Francis, je vous 

accompagne du mieux que je peux 

en randonnée. En cette année 2023, 

nous avons ensemble et aussi en 

convivialité fait des randonnées en 

journée et aussi vespérales.

Forêt de Montmorency, rando resto, 

rando en soirée au clair de lune et 

aussi beaucoup d’échanges ont pu se 

concrétiser. Vive 2024 sur des thèmes 

différents mais toujours dans le 

partage et la rencontre !

F. Bertrand

Les randos de Claire et Jacques

Une douzaine de randonnées dʹune 

vingtaine de kilomètres ont permis 

de découvrir, malgré les incertitudes 

liées à la météo et aux transports, 

quelques richesses patrimoniales de 

notre belle région. La ville de 

Château‑Landon (le Rocamadour du 

Gâtinais), les églises de Lourps et de 

Saint‑Loup‑de‑Naud (aux sculptures 

égalant celles de Chartres !), les 

châteaux du Vivier et de Rambouillet 

en sont quelques illustrations. 

La nature nʹa pas été oubliée : bords 

du Grand Morin, carrières de La 

Ferté‑sous‑Jouarre et même la 

traversée dʹune trentaine dʹhectares 

de vignes près de Versailles, suivie 

dʹune dégustation conviviale mais 

modérée ! 

Bien des endroits peu connus 

méritent une découverte à pied pour 

mieux en apprécier lʹintérêt !

J. Kili

Les sorties de Jean‑Claude

Cette année après quelques soucis 

physiques, nous avons pu repartir 

sur les sentiers de Jean‑Claude en 

Île‑de‑France dans la joie et la bonne 

humeur, parfois sous un ciel 

maussade, sous la pluie, ou sous un 

beau ciel bleu, mais toujours avec 

cette envie de mettre un pas après 

lʹautre. 

Ces sorties de Jean‑Claude ont 

permis de découvrir des endroits 

inédits, en particulier sur le GR75, né 

en juin 2017 en partenariat avec la 

mairie de Paris, pour soutenir la 

candidature aux jeux Olympiques et 

Paralympiques de 2024. Le sentier 

des Hurepoix en 2024 nous fera 

découvrir les beaux paysages entre 

les Yvelines et lʹEssonne. À vos 

godillots pour 2023‑2024 !

J.‑C. Sylvain

Les randos de Pascale et Aline

Pourquoi une journée est réussie ? 

Parce que ce jour‑là, il y a du soleil ? 

Parce qu’on a décidé d’aller 

randonner avec Compostelle 2000 ? 

Parce que les paysages sont trop 

beaux et les sites culturels 

surprenants et intéressants ? Peut‑

être, mais une journée est 

particulièrement réussie surtout 

grâce aux échanges avec les autres, 

les rencontres attendues ou 

inattendues, la joie de se retrouver et 

de partager. 

À Compostelle 2000, on aime 

marcher et on aime se rencontrer. 

Pascale et moi avons pensé qu’il n’y 

avait jamais trop d’occasions de le 

faire et avons donc décidé 

d’organiser quelques randonnées 

pour la joie des participants et pour 

la nôtre.

A. Tannau

Marcher
Envie de marcher ? Nos accompagnateurs vous emmènent en rando 

tout au long de lʹannée !
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Marcheurs en hiver

pèlerins emmitouflés

revoir les étoiles

Les 10‑11 décembre 2022, nous étions une quinzaine de 

pèlerins, qui revenions de Compostelle ou qui avions 

cheminé au moins un mois, à nous retrouver pour un 

week‑end au prieuré Saint‑Benoît dʹÉtiolles en bordure 

de la forêt de Sénart. Rythmé par des temps de marche 

en forêt, d’ateliers, de tables rondes et d’échanges 

conviviaux, ce week‑end a bénéficié de la présence de 

Sylvie de RadioCamino, bien connue des internautes 

caminophiles. Sylvie nous a transmis son expérience 

unique des nombreuses voies, parfois insolites, quʹelle a 

empruntées et son approche originale et authentique 

des chemins. 

Pourquoi se retrouver ainsi ?

‑ Pour mettre des mots sur ce que lʹon a vécu,

‑ Pour écouter le témoignage de chacun,

‑ Pour imaginer ce que pourrait être la suite de ce 

Chemin,

‑ Pour sʹaventurer sur de nouveaux chemins avec 

confiance.

Les 2‑3 décembre 2023, d’autres pèlerins, de retour de 

Santiago se sont retrouvés, à leur tour, à Étiolles pour 

un nouveau week‑end « le chemin après le Chemin », 

autour d’un autre grand témoin, Rémy Oudghiri.

P. Grimaud

Week‑end « le chemin 
après le Chemin »

Une parenthèse au cœur de 

lʹhiver, à lʹécart, pour écouter, 

raconter, imaginer la suite du 

Chemin…

Revenir

Dès le 19 janvier, Ophélie partait avec Salsa et toutes les 

deux sont bien arrivées, malgré les rigueurs du climat et 

les petites pattes fragiles de Salsa. Raphaël leur a succédé 

jusqu’à Saint‑Jacques le 22 février, puis le 22 avril Hélène 

et Bertrand ont parcouru la voie de Tours avant de 

regagner Montréal.

Le 27 avril, Gérald, prenait à son tour la direction 

d’Orléans : ce parcours lui rappelait un voyage effectué 

avec sa maman il y a quelques années. Peu à peu, il a 

retrouvé toute son énergie et a bien regretté que le séjour 

en Europe sans visa ne soit autorisé que 90 jours tous les 

365 jours. 

Le 25 mai, c’est Johanne, la présidente de l’association Du 

Québec à Compostelle que nous avions l’honneur 

d’accompagner vers Orléans. Puis, le 28 juin, Bruno partait 

vers Chartres. Mais que ce fut difficile de recueillir les 

coups de tampons sur la crédenciale avant le départ !

Le 18 juillet, Elise, son mari et leurs enfants partaient en 

direction de Chartres. Ils prévoient de poursuivre leur 

chemin dès qu’ils le pourront. Le 1er septembre partaient 

Yves (en direction de Chartres) et Christophe (en direction 

d’Orléans). Enfin, le 3 septembre, ce sont Chantal et Ron 

qui, comme Yves, prenaient la direction de Chartres vers 

Saint‑Jacques. 

Bravo à tous ces pèlerins courageux et un grand merci aux 

accueillants qui les ont aidés à se préparer, ainsi qu’à tous 

ceux qui ont donné de leur temps pour rendre ces départs 

si conviviaux.

B. Favre‑Bonté

Accompagnement au départ de Paris

Cette année, cette activité aurait pu s’appeler « Le Québec sur la voie de Tours ». Au cours des 

9 départs, nous avons eu le réel plaisir de faire la connaissance de 15 pèlerins dont 7 venaient 

de la Belle Province.

Partir
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Un carnet de voyage comme un 

carnet de souvenirs d’instants, 

comme cailloux du Petit Poucet : « on 

les égrène sur nos routes incertaines 

avec l’illusion qu’ils nous 

permettront de revenir en arrière » 

G. Robert, Verres de mer.

Comment saisir une perception, un 

souvenir, une image par les mots ?

‑ D’abord préférer les anecdotes aux 

vérités générales, les portraits de 

personnes rencontrées aux traits 

culturels, les idées qui nous 

traversent dans leur état de 

surgissement aux analyses… la 

narration de situations particulières 

à la litanie des jours et au décompte 

des kilomètres. Mais rien n’empêche 

celui qui le souhaite de tenir un 

journal intime lors de son voyage.

Écrire son Chemin

Nombreux sont les pèlerins qui évoquent un carnet de voyage. Ils se promettent 

de prendre des notes, garder des traces. La photo ne suffit pas, les souvenirs 

s’émoussent… Il ne s’agit pas forcément du récit d’un grand voyage, d’une 

aventure fantastique au bout du monde, mais d’instants vécus croqués, 

dessinés, de mots, de phrases, de minuscules objets volés comme fleurs séchées, 

tickets de métro, parcelles d’un temps passé…

Concours de nouvelles

En 2023, un 3e concours 

d’écriture de nouvelles de trois 

pages a eu lieu. Ouvert à tous, 

sur le thème « Par‑delà les 

frontières ».

L’association a reçu soixante‑

treize textes. Un jury de 

l’atelier Plumes du chemin, 

avec beaucoup de plaisir et de 

sérieux, a lu, puis délibéré et 

enfin choisi de faire imprimer 

en recueil treize textes. Ce 

recueil est à la disposition des 

participants et peut être lu par 

tout le monde sur le site.

D. Tournié

Pour ceux qui ont envie d’écrire, de 

s’amuser avec les mots. Pour ceux 

qui ne savent pas par quoi 

commencer. Ceux qui ont une 

histoire, un récit en tête et se 

demandent comment le raconter. 

Ceux qui n’osent pas. Ceux qui se 

demandent où est le plaisir 

d’écrire…

À l’atelier

On écrit à partir de propositions 

prétextes de l’animateur, qui 

déclenchent l’imaginaire, stimulent 

la créativité. On écrit dans un 

temps limité, on lit si on veut, on 

écoute. On invente, on crée. On 

bâtit des histoires. On découvre 

des formes littéraires. On échange 

ses idées, projets… on se surprend, 

on se soutient, on construit… 

Rue Hermel sont proposés : deux 

ateliers par mois de trois heures 

(voir agenda), dix personnes 

maximum. Et deux séjours balade‑

écriture de quatre jours, en 

Bretagne ou ailleurs, en juin, 

douze personnes maximum.

D. Tournié

Un atelier d’écriture

Écrire

Pendant et après la marche sur le Chemin, on peut avoir besoin de restituer nos expériences, nos impressions, nos 

émotions. Les mots, les récits, les images, les dessins, les peintures, associés ou isolés nous le permettent. À Compostelle 

2000, ce sont encore des occasions de rencontres, d’échanges et de partage.

Activités culturelles à Compostelle 2000
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‑ Il n’y a pas de hors sujet !

‑ Noter, raturer, illustrer, 

l’orthographe, le style ne doit pas 

empêcher.

‑ Et peut‑être, certains au retour 

donneront‑ils une autre forme à leur 

carnet de voyage, plus littéraire, 

organisée en chapitres, par thèmes, 

illustré…

Lʹusage du carnet aiguise le regard, 

il permet de développer sa 

conscience des choses et des êtres, 

d’intensifier sa présence au monde. Il 

s’agit de recréer le temps du voyage 

en lʹécrivant. Ce temps est fait 

d’instants singuliers, isolés. Alors on 

peut raconter ces instants par 

touches, brefs récits ou bien 

chercher. L’accumulation, la liste, 

comme le fait Georges Perec.

On utilise des descriptions, on 

retranscrit des dialogues, des scènes, 

on recopie des noms de lieux, de 

gens, des expressions… on tente de 

dire la fatigue, la rage, la douleur, le 

plaisir… On donne à voir et à 

ressentir, de façon à partager une 

expérience sensible avec un lecteur 

potentiel.

Donc, je dirais : l’écriture du carnet 

saisit le vif sans recul, elle est 

l’écriture de l’instant, écriture de 

cueillette. Étapes, itinéraires – 

scansions et rythmes –, poids des 

bagages, trajets… Bruits, odeurs, 

couleurs, lumières... Moments de 

pause, de rencontres... Tous ces 

événements vécus sont des espaces 

dʹinvestigation. Il s’agit de déposer 

quelque chose de soi sur le papier.

Il faut aussi tenter de saisir notre 

rapport au voyage, nos questions, 

nos étonnements et nos réflexions 

surgies dans ce temps de voyage. 

Que cherche‑t‑on dans ce départ, 

cette aventure ? Que dire de notre 

goût pour la découverte d’horizons 

inconnus ? Pour la rencontre avec 

d’autres manières d’être au monde ? 

À quelles réflexions sommes‑nous 

entraînés ? 

Car la marche, notamment, produit 

cet effet de méditations, de dialogue 

intérieur, de surgissements de 

pensées, de résolutions, de projets… 

On se pose des questions qui parfois 

n’ont pas de réponses. Il faut les 

noter. Au retour, peut‑être, on 

tissera, on entrelacera les pensées 

personnelles au récit de la 

découverte sensible du pays, du lieu. 

On rédigera des textes plus longs. 

Au carnet du voyage saisi au fil du 

déroulement de lʹexpérience sʹajoute 

une deuxième voix dʹécriture qui 

donne, dans lʹaprès‑coup, 

profondeur au récit du carnet par 

des réflexions. 

Quand lʹexpérience du voyage 

sʹéloigne dans le temps du souvenir, 

quand l’expérience prend désormais 

vie autrement, on se demande quel 

récit serait en mesure de transmettre 

le vivant de notre expérience aux 

lecteurs, en projetant dans le texte les 

visions et réflexions. Alors on 

cherche une forme pour accueillir la 

pensée du texte à venir. On lit des 

récits, on découvre d’autres textes, 

des auteurs, quelques formes 

possibles dʹécriture du voyage :

‑ Journal intime (état des humeurs, 

traces affectives du voyage) ;

‑ Carnet de voyage (dates, lieux, 

noms, itinéraires, références 

bibliographiques, expressions 

entendues, petites scènes, style 

télégraphique) ;

‑ Récit documentaire ;

‑ Reportage ;

‑ Récit de voyage...

On rêve ces formes. On se demande 

pourquoi celle‑là plutôt qu’une 

autre, quel message le texte devrait 

transmettre ? Quelle enveloppe on 

aimerait donner à nos écrits. Départ 

et arrivée ? Début et fin du carnet. 

Un début comme un projet, une 

intention, un désir… À partir d’une 

scène qui ouvre. Une fin ? Qui peut‑

être élargit la pensée du voyage, par 

une réflexion sur le retour. Quʹest‑ce 

que « revenir » ? Où revient‑on ? 

Revient‑on pour trouver les choses 

« comme avant » ? Lorsquʹon sʹest 

vraiment rétabli (comme dʹune 

maladie), alors revient le désir dʹêtre 

de nouveau ébranlé, et la nostalgie, 

non pas seulement des lieux, mais 

des sensations où ils nous ont 

plongés. Plus tard encore on 

feuillette le carnet, on retrouve le 

voyage.

D. Tournié

Carnets de J. Lemaire
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Le camino sketcher est un pèlerin qui aime croquer 

(sketcher) sur le vif, au crayon, au pinceau ou à la plume 

ce que le Chemin lui fait découvrir, pour composer ses 

propres carnets de voyage, à la façon des urban sketchers.

Cette communauté mondiale de dessinateurs est née en 

2008 de l’envie de créer un forum en ligne pour tous ceux 

qui aiment dessiner les villes dans lesquelles ils vivent ou 

quʹils visitent. Ils sont aujourd’hui 120 000 à travers 60 

pays dans le monde, à se donner des rendez‑vous join to 

sketch.

Lancé en 2019 par les artistes et l’atelier d’écriture de 

Compostelle 2000, le groupe des camino sketchers se 

retrouve chaque mois pour une balade de la journée, 

dans Paris ou sur un chemin d’Île‑de‑France. Cette 

année, elles les ont menés au parc Albert‑Kahn, au Père‑

Lachaise, au jardin des Poètes, au Petit Palais, à l’île Saint‑

Germain, au parc Floral, à Rambouillet, à Dinard… 

sources d’inspiration infinies ! 

Ces balades sont ouvertes à tous, 

à la seule condition d’accepter de 

laisser sa plume ou son crayon 

vagabonder.

Les camino sketchers laissent 

quelques traces de leurs 

vagabondages à travers les 

expositions qu’ils organisent, 

chaque année, à la galerie 

Hermel.

C. Ogier

Des nouvelles de notre 
bibliothèque

Merci aux membres de notre association qui 

continuent de nous offrir les livres qu’ils ont lus 

avant de les faire partager. Ce sont maintenant plus 

de 250 ouvrages d’une grande variété qui sont à la 

disposition de tous nos adhérents. Le prêt est 

gratuit, alors ne vous privez pas de lire ! Vous 

trouverez des témoignages, des romans, des 

carnets de voyage, des CD, des revues qui vous 

apporteront une lecture lumineuse du Chemin.

A.‑M. Feuillade et A.‑M. Ribaillier

Les camino sketchers

Lire

Écrire & dessiner
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Janvier : exposition collective sur le thème des nuages.

Mars : exposition de B. Dumérac et de D. Château sur 

le thème de lʹeau, avec la participation de lʹatelier 

dʹécriture.

Avril : instantanés au fil du Chemin, dans le cadre des 

Samedis de Compostelle, Photo, smartphone et Camino : 

marcher léger et créatif.

Mai : printemps des artistes, Les Arbres au printemps, 

exposition collective. 

Juillet‑août : Un Sourire sur le Chemin avec la 

participation de tous.

Septembre : Chemins faisant de C. Dodos‑Ungerer.

Octobre : Camino sketchers.

Novembre : Anvers aux Abbesses, D. Château, B. 

Dumérac, J.‑C. Sylvain.

Novembre‑décembre : Salon dʹautomne sur le thème 

« Nature morte », exposition collective.

Les artistes de Compostelle sʹexposent pour le plaisir de tous

Les expositions se suivent et nous invitent à découvrir les univers de chaque artiste.

Exposer
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Salon Destinations Nature

Compostelle 2000 était présente à la 

37e édition du salon Destinations 

Nature, sur le stand Chemins 

d’étoiles/Le Pèlerin. Outre l’accueil 

des nombreux visiteurs, avides de 

renseignements sur le chemin de 

Compostelle, nous avons animé une 

conférence intitulée « Comment 

choisir et faire son sac à dos » ? En 

attendant l’édition 2024…

J. Chauty

Les Orléanais à Paris et vice‑
versa

En octobre 2022, nous avons accueilli 

à la gare d’Austerlitz une trentaine 

de marcheurs de Compostelle 45 

emmenés par leur président Patrick 

Lacheré. Après leur avoir fait 

découvrir les charmes de la ligne 13, 

nos pas nous ont conduits de la 

basilique Saint‑Denis à la tour Saint‑

Jacques. Une visite du Paris jacquaire 

a clôturé leur venue dans la capitale. 

En juin, c’est au tour des Parisiens de 

rendre visite aux Orléanais. Après la 

visite de l’abbaye de Saint‑Benoît‑

sur‑Loire, retour à Orléans pour 

déguster un apéro dinatoire concocté 

de main de maître par Jean‑Pierre. 

Le lendemain, la visite d’Orléans où 

Jeanne d’Arc est omniprésente, nous 

a permis de découvrir une ville qui a 

bien conservé son patrimoine.

J. Chauty

Journée du 10 juin 2023 :
« À la rencontre des Parisiens 
à la tour Saint‑Jacques »

Pour marquer le 25e anniversaire du 

classement du « chemin de 

Compostelle France », nous avons 

souhaité aller à la rencontre des 

Franciliens pour leur faire découvrir 

le chemin qui passe en Île‑de‑France.

Dès 10h, nous étions prêts à recevoir 

nos premiers visiteurs qui ne se font 

pas attendre : passants intrigués par 

le barnum ou en recherche de 

renseignements, anciens pèlerins ou 

pèlerins sur le Chemin. Une belle 

surprise, beaucoup de jeunes sont 

venus nous demander des 

renseignements. Des visites 

montrant les clous‑coquilles de la 

rue Saint‑Jacques ont permis de faire 

la promotion du projet de balisage 

de Paris Centre. 

Une belle journée permettant de 

toucher un public qui ne passe pas 

toujours par la rue Hermel.

J. Chauty

Notre vide‑greniers du 
8 octobre en chiffres

Une dizaine de bénévoles, 130 

transactions, une dizaine d’heures. 

De nombreux flyers distribués, des 

prises de contact avec de futurs 

pèlerins potentiels. Une météo 

favorable. Une bonne ambiance. Un 

premier vide‑greniers réussi !

A.‑M. Ribaillier

Cycle « Des chemins et des 
hommes »

Cette édition 2022‑2023 a permis 

d’aborder la question du handicap 

Dépasser une épreuve sur les chemins de 

Saint Jacques, la motivation Pourquoi 

se mettre en chemin ou La marche, le 

chemin le plus court vers l’autre mais 

aussi des témoignages Marcher vers 

Jérusalem. Elle s’est achevée par un 

conte, Les Oiseaux de Compostelle. 

Le public a répondu nombreux aussi 

bien pour les conférences en 

présentiel au Forum 104 que pour 

celles en visioconférence. Un sixième 

cycle est d’ores et déjà programmé 

en 2023‑2024. 

Pour mémoire, ce cycle de 

conférences est coorganisé par 

Le Pèlerin, le Forum 104, la Société 

Française des Amis de Saint‑Jacques 

de Compostelle et Compostelle 2000.

J. Chauty

9 septembre 2023 : Forum du 
temps libre et des loisirs 

Comme chaque année, l’ambiance est 

chaleureuse dans ce gymnase du 18e 

arrondissement où se réunissent les 

associations les plus variées. Les 

visiteurs découvrent avec 

étonnement que l’un des chemins de 

Compostelle passe par Paris, que 

notre siège est tout près de chez eux 

et qu’ils peuvent facilement y 

trouver des réponses à leurs 

questions ou un encouragement à se 

lancer sur le Chemin. Certains 

recherchent des randonnées en Île‑

de‑France, d’autres le dernier « coup 

de pouce » pour les rassurer avant le 

départ, d’autres enfin proposent de 

s’investir dans une association 

comme la nôtre. C’est une journée 

très stimulante pour tous les acteurs 

de ce forum.

M. Souris

« Seul, on va plus vite, ensemble on va plus loin ». Telle est la ligne de conduite qui guide nos actions : développer et 

partager des activités en commun avec d’autres associations jacquaires, s’ouvrir sur l’externe et être présents lors de 

forums, manifestations, expositions … pour nous faire connaître et faire découvrir le chemin de Compostelle.

Compostelle 2000 en France et dans le monde
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2e rencontre mondiale des associations 
dʹamis du chemin de Saint‑Jacques‑de‑

Compostelle 

Organisée par le Xacobeo et la Fédération espagnole des 

associations dʹamis du chemin de Saint‑Jacques, elle s’est 

déroulée au Monte del Gozo du 19 au 22 octobre 2023. Elle 

a rassemblé près de 300 participants venant de 140 

associations et de 34 pays.

La rencontre a commencé pour nous dès le jeudi après‑

midi avec un court entretien filmé par la Fundación 

Jacobea pour décrire les activités de Compostelle 2000. 

Vendredi et samedi se sont succédé conférences, tables‑

rondes et présentations d’associations, de services et 

d’applications. Cela a mis en lumière la grande diversité 

et vitalité du monde associatif jacquaire, partout dans le 

monde (Europe, Asie, Amériques, Afrique). Pour 

l’occasion, une crédencial spéciale avait été éditée afin de 

recueillir les tampons des associations participantes (voir 

les photos en p.16).

Ce rassemblement mondial a permis de discuter de 

problématiques communes : le projet d’une fédération 

européenne, la préservation de l’esprit du Chemin, 

l’importance de l’hospitalité traditionnelle, le 

renouvellement des générations dans les associations, tant 

chez les adhérents que chez les bénévoles. Il a aussi été 

souligné que la saisonnalité de la fréquentation des 

chemins connaissait une certaine atténuation avec plus de 

pèlerins qui partent l’automne et l’hiver. 

C. Tassel

Parmi ceux‑ci, il est à noter le bon résultat de l’année qui 

ressort avec un excédent de 2 676 €. La permanence au 

Puy‑en‑Velay a connu une année record en termes 

d’affluence (5 500 visiteurs) en lien avec les 23 000 pèlerins 

qui ont assisté à la messe de 7h à la cathédrale. 

La mise en œuvre d’une union jacquaire au niveau 

européen a connu une évolution lors du congrès mondial 

des associations jacquaires à Santiago qui se déroulait en 

même temps. Elle devrait dorénavant s’appeler Camino 

Europa et son siège sera probablement à Bruxelles, 

s’accompagnant d’une révision des statuts actuels.

Quatre ateliers ont réfléchi sur les thèmes suivants : les 

voies du Sud – une fédération : pour qui ? pour quoi ? – 

financement de la fédération – le nouveau site internet.  

Avec un renouvellement et trois nouvelles candidatures, 

le CA passe à dix membres. Un nouveau président, 

Philippe Dionnet, a été élu en remplacement d’Annie 

Cardinet.

Cette AG a été une nouvelle fois l’occasion de rencontres, 

d’échanges et de moments de convivialité entre les 

différents participants. En 2024, la prochaine AG se 

tiendra à Lourdes.

J. Chauty

AGO Compostelle‑France à Sens 
du 20 au 22 octobre 2023

L’AGO de la fédération s’est déroulée à Sens du 20 au 22 

octobre 2023, organisée de main de maître par nos amis de 

l’association Paris‑Sens‑Vézelay. Comme il est de 

coutume, la réunion du comité des présidents a permis 

d’aborder un certain nombre de points soumis aux votes 

de l’AG qui s’est tenue dans les locaux de la mairie de 

Sens.

Zoom sur...

Un pays : les Pays‑Bas

C’est le pays avec la plus forte densité de chemins de 

Compostelle. Il n’existe qu’une seule association 

jacquaire néerlandaise, de taille importante : elle 

rassemble plus de 16 000 adhérents et 400 bénévoles.

Une app : Alertcops

Cette app gratuite de la Guardia Civil existe pour 

téléphones Android et iOS dans différentes langues 

dont le français. Elle permet de communiquer avec les 

forces de l’ordre espagnoles. Elle comporte un mode 

spécifique pour les pèlerins afin qu’ils puissent 

facilement partager leur géolocalisation (avec des 

proches ou la Guardia Civil) et signaler toute situation 

dangereuse ou accident.
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spéciale II Encuentro Mundial 

de Asociaciones, avec les 

tampons des associations 

participantes, en provenance 

du monde entier.

Merci à toutes les personnes 

qui ont contribué

à ce Rétro 2023

et qui lʹont rendu possible !

• En adhérant ou en renouvelant 

votre adhésion,

• En participant aux différentes 

commissions ou groupes de 

réflexion (commission avenir, 

commission chemins en Île‑de‑

France, pélé PMR...)

• En participant aux activités ou à 

leur organisation, 

• En devenant bénévole, 

• En nous proposant votre savoir‑

faire et vos idées,

• En faisant un don (c’est grâce à 

vos adhésions et dons que nous 

pouvons financer le local de la rue 

Hermel).

Les domaines les plus divers vous 

sont ouverts : accueil, balisage, 

marketing, communication, image, 

graphisme, pèlerinage PMR, 

administration, achats, matériel 

publicitaire, comptabilité, relations 

publiques... 

Nous aimerions aussi compléter nos 

équipes de spécialistes d’histoire et 

patrimoine du chemin de 

Compostelle.

Compostelle 2000 forme ses 

bénévoles : 

• initiation à l’hospitalité,

• formation accompagnateur de 

randonnées,

• règlementation balisage.

Contactez‑nous !

compostelle2000@orange.fr 

Comment nous accompagner 
vers la prochaine étape ?

Compostelle 2000 vit grâce à vous !


